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PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

CONSELHO GESTOR DO PARQUE MUNICIPAL DO CARMO 

 
 

ATA DA 14ª (DÉCIMA QUARTA) REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR DO 
PARQUE MUNICIPAL DO CARMO OLAVO EGYDIO SETÚBAL 

(Biênio 2022/2024) 
 
 
 Local: Avenida Afonso de Sampaio e Sousa, nº 951 – Jardim Nossa Senhora             

do Carmo – São Paulo – SP. CEP: 08270-000 – (Casarão – Administração); 

 Data: Aos 02 dias do mês de setembro do ano de 2023; 

 Horário: 10h às 12h. 

 
 
1) PAUTA DO DIA: 

 
 

 1) Cachorros Abandonados; 

 2) GCM/Vigilância; 

 3) Eventos; 

 4) Brigada de Incêndio; 

 5) Contratos (I: Medeiros, II: Lago do Rio Verde e III: Projeto de Revitalização). 

 
  
2) ENCAMINHAMENTOS – Pauta da próxima reunião: 

 

 A ser definida em momento oportuno. 

 
 
3) REUNIÃO DO CONSELHO GESTOR – Aprovação da Ata da reunião anterior: 

 

 A Ata da reunião anterior foi lida e aprovada de forma unânime. 

 
 
4) INFORMES GERAIS: 

 
 

Assuntos adicionais prévios à pauta relevantes: 

 
 

Assunto I: Inicialmente o Inspetor Gilberto ressaltou de forma egrégia que nos 04 

(quatro) CONSEGS (Reuniões do Conselho de Segurança) em que atua, foram elogiados 

os envolvidos na realização do evento da 43ª Festa das Cerejeiras que ocorreu nos dias 

04,05,06,11,12 e 13 de agosto do ano de 2023, sendo um notável sucesso em todo 

transcorrer da Festa. Segundo o Inspetor Gilberto e a própria Gestora Cristiane confirmou 

sequer foram encontradas nem noticiadas questões que desabonem neste recinto a 

quaisquer entidades envolvidas, entre elas Segurança Pública (Guarda Civil Metropolitana 

e Polícia Militar), Equipe de Vigilância, Medeiros (Limpeza e Conservação), Bombeiros, 
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CET (Companhia de Engenharia de Tráfego), SPTRANS, Secretaria Municipal de Saúde, 

Federação Sakura e Ipê do Brasil, Cooperativa de Ambulantes do Parque do Carmo, 

Voluntários da Equipe da Festa, UMAPAZ (Planetário do Parque do Carmo) e Gestão e 

Administração (Servidores Públicos) deste recinto.    

 

Assunto II: A Conselheira Mara abriu a tom de incentivo a criação de fraldários no 

Parque do Carmo, em atendimento à população frequentadora que tem necessitado desse 

espaço. Lembrou que este ambiente se destinaria a todos os cuidadores de crianças, 

independente do sexo, tendo em vista que na contemporaneidade essa questão já está 

superada. Acredita que seguindo o padrão de muitos estabelecimentos, como shoppings em 

geral, isso além de ser um diferencial e referencial, atrairia mais frequentadores e se 

sobressairia no que tange a um aspecto pós-moderno de Parque Público. A Gestora 

Cristiane informou que pela legislação atual isso não é algo obrigatório. Não obstante, 

compactua da mesma importância dessa ideia. Ressaltou que a solicitação já foi feita ao 

Vereador Isac Félix, como também questionará ao Diretor Vinícius de DGPU da SVMA para 

que os fraldários se concretizem efetivamente no Parque do Carmo. Por uma questão de 

economia de recursos, a Coordenadora Cristiane sugeriu que talvez o espaço da sala dos 

vigilantes fosse utilizado para o fraldário. Essa questão será mais bem dialogada após 

manifestação dos setores cabíveis da Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente.  

 
 

Pauta do dia 

 
 

Item 1 - Cachorros Abandonados: 

 
 

 Na sequência, a Gestora Cristiane informou que o Conselheiro Juliano atendeu em 

dias anteriores no casarão 02 (dois) munícipes comunicando terem sido mordidos por 

cachorros que se encontram abandonados no Parque do Carmo. Como solução para 

amenizar a situação, a Coordenadora Cristiane mencionou que o Conselheiro Juliano 

informou ao munícipe que ocorreu um evento (mutirão) pela COSAP (Coordenadoria de 

Saúde e Proteção ao Animal Doméstico – Centro Municipal de Adoção de Cães e 

Gatos) que castrou e vacinou mais de 90% dos cachorros, que somente 1 não foi possível 

devido a dificuldade na captura do animal, um de pelo branco no peito. O munícipe foi 

convidado a participar nesta 14º Reunião, porém não compareceu embora tenha afirmado 

que viria. Em continuidade o Conselheiro Juliano mencionou na reunião do Conselho que a 

Prefeitura de São Paulo poderia reservar algum tipo de recurso com destinação a alguma 

ONG ou Associação Protetora dos Animais cabendo a estas pela responsabilidade de 

cuidar desses animais não num espaço pequeno, mas sim num local grande, como se fosse 

um sítio. O Conselheiro Juliano acredita que os cães não foram feitos para ficarem num 

espaço pequeno. A Coordenadora Cristiane de forma muito bem ponderada explanou que 

os cachorros que vivem num amplo espaço podem se tornar agressivos e selvagens por 

uma questão de sobrevivência, o que se subtende que poderia agravar o problema. O 

Conselheiro Juliano informou que não tinha conhecimento dessa questão instintiva dos 

cães. O Conselheiro Reinaldo sugeriu uma feira de adoção, mas a Coordenadora Cristiane 

disse que essa ação não é permitida dentro do Parque do Carmo. A Coordenadora Cristiane 

finalizou essa questão informando que convocará a Sra. Daniela de COSAP para participar 

na próxima 15ª Reunião para pautarmos melhores soluções. 



Página 3 

 

Item 2 - GCM/Vigilância: 

 
 

 Dando continuidade, a Gestora Cristiane alinhou com o Inspetor Gilberto que não é 

permitido dentro do Parque do Carmo a entrada de cães de grande porte (específicos da 

legislação atual) sem guia e sem focinheira. Orientou que a Vigilância e a GCM (Guarda 

Civil Metropolitana) devem andar juntas e falar a mesma língua, agir ambos da mesma 

forma e comunicar aos munícipes a mesma informação. O Conselheiro Reinaldo questionou 

e sugeriu se a Vigilância tem tido uma capacitação por meio de palestras para identificar os 

cães que estão tipificados na lei, visando uma melhor capacitação na atuação deles. A 

Coordenadora Cristiane ouviu a sugestão e disse que tanto a GCM como a Vigilância são 

fundamentais nessa atuação e que devem se portar com a devida importância. 

 
 

Item 3 – Eventos: 

 
 

 Logo após a Gestora Cristiane apresentou os eventos que ocorrerão no mês de 

setembro e meses subsequentes no Parque conforme já confirmado pela SVMA. Seguem 

listados abaixo em ordem cronológica: 

 
I. 20/08/2023 (início) até fevereiro de 2024: Pedal Sampa – empréstimo de bicicletas 

para adultos e crianças gratuitamente das 8h às 16h. Ocorrerá todos os domingos e 

feriados até o mês supracitado; 

II. 03/09/2023: Artesanato denominado “Mãos e Mentes Paulistanas” que ficará exposto 

em 10 (dez) barracas; 

III. 07/09/2023: Ocorrerá o desfile cívico neste recinto em trajetória pré-definida em torno 

de 3000 (três mil) pessoas; 

IV. 10/09/2023: Artesanato denominado “Mãos e Mentes Paulistanas” que ficará exposto 

em 10 (dez) barracas. 

V. 24/09/2023: Festival Enel Por Você, serão várias atividades voltadas para a 

sustentabilidade, economia de energia, incentivo ao plantio e sua importância, com 

fechamento do show do Grupo Manifesto Tropical (Lucio Mauro Filho e Pedro Baby) e 

Daniela Mercury. 

 
Também ocorrerão atividades ainda não confirmadas formalmente pela SVMA, que 

estão aguardando assinatura de contrato dos entes envolvidos para tornar possível sua 

realização, que mesmo não estando listadas neste momento em ATA, foram objeto de 

discussão na reunião pelo Conselho Gestor e na próxima semana aguarda-se confirmação 

efetiva, as atividades listadas foram discutidas e aprovadas pelo Conselho. 

 
 

Item 4 - Brigada de Incêndio: 

 
 

 A Coordenadora Cristiane informou que o incêndio recente ora noticiado em 

reportagens televisivas ocorreu no Parque Natural Fazenda do Carmo. Foi enviado uma 

equipe para ajudar a combater o incêndio. As entidades envolvidas no mapeamento dessa 

questão acreditam que algo criminoso tenha iniciado essa triste eventualidade. O Inspetor 
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Gilberto questionou se foi feito o Boletim de Ocorrência. A Coordenadora Cristiane enfatizou 

que como não houve flagrante, o procedimento adotado na SVMA se dá por meio do 

preenchimento de um formulário padrão para efeito de registro. Outra providência adotada 

foi a elaboração de um contrato emergencial para atuarem no Parque Brigadistas e Pick-

ups. Também foi usado um tanque-pipa no momento do incêndio além do helicóptero águia 

que retirou água do lago como meio que se demonstrou eficaz no controle do incêndio. 

Questão normalizada ficando a nível de investigação. 

 
 

Item 5 - Contratos (I: Medeiros, II: Lago do Rio Verde e III: Projeto de 

Revitalização): 

 
 
 I: Medeiros: A Gestora Cristiane explicou que em relação ao contrato da Empresa 

Medeiros (de manejo) serão investidos de R$ 4.000.000 (quatro milhões) a R$ 11.000.000 

(onze milhões) de reais em melhorias gerais seja na equipe de poda, conservação, limpeza 

como também no novo processo de licitação.  

 II: Lago do Rio Verde: No que diz respeito ao contrato do Lago do Rio Verde a SIURB 

(Secretaria Municipal de Infraestrutura Urbana e Obras) já foi convocada via Diário 

Oficial para atuar no Parque nos seus detalhes técnicos operacionais, como por exemplo o 

assoreamento do lago e o aumento de sua profundidade total de 60 a 70 cm. A Gestora 

Cristiane destacou também que tem pressionado a SIURB para resolver a questão novata 

da cratera que foi aberta próxima do vertedouro do lago principal, em virtude da dinâmica do 

Córrego do Rio Verde que perpassa este local. Uma das medidas preliminares foi a de 

isolar a área de risco. 

 III: Projeto de Revitalização: Acerca do Projeto de Revitalização a Coordenadora 

Cristiane enfatizou que as prioridades são a parte elétrica, hidráulica e telhados. Nesse 

momento ocorreu um embate sobre a questão da energia aterrada ou solar. Tanto a 

Conselheira Mara quanto o Conselheiro Reinaldo questionaram e adentraram sobre o seu 

inconformismo na falta de qualidade em que está sendo apresentado e tratado o Projeto de 

Revitalização tanto para o Conselho Gestor como também para população frequentadora e 

adjacente. A Conselheira Mara destacou que não foi feita uma exposição digna, talvez em 

maquete no casarão ou formato eletrônico em 3D. Não concordou com simples 

apresentações de croquis, que em seu prisma, não atendem com a devida clareza e nitidez 

aos leigos e que ela encontrou dificuldade em entender mesmo possuindo seu CREA 

(Conselho Regional de Engenharia e Agronomia). A Conselheira Mara informou ainda que 

crê numa energia sustentável solar no Parque do Carmo que pode parecer cara a princípio, 

no entanto barata posteriormente. Visando contrabalancear essa situação apresentada, a 

Coordenadora Cristiane destacou que acredita que o Parque do Carmo não sairá muito do 

aspecto de infraestrutura. Imagina que tal projeto se concretizará no âmbito de renovação 

de energia elétrica e hidráulica. O ouvinte Gilson, representante na ausência do Conselheiro 

Carmo, informou que é importante ouvir as pessoas. A Gestora Cristiane ouviu e entende a 

situação, porém na sua compreensão alerta para uma questão mais prioritária: as chuvas 

que virão e os estragos que causarão, observado o histórico do ano passado. Trouxe em 

seu nobre intuito a preocupação em diminuir esses estragos de forma proativa. 

 
 
********************************************************************************************************* 
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Nada mais havendo a tratar, a Coordenadora Cristiane Lopes encerrou os trabalhos 

da 14ª (décima quarta) Reunião Ordinária do Conselho Gestor do Parque Municipal do 

Carmo Olavo Egydio Setúbal. A próxima reunião ficou agendada para 07/10/2023. 

Estiveram presentes os conselheiros e demais ouvintes que assinaram a lista de 

presença elaborada avulsamente e que será incluída via SEI (Sistema Eletrônico de 

Informações). 

 
 

São Paulo, 02 de setembro de 2023. 

 
Conferência: 

 

______________________________ 

Cristiane Lopes 

Gestora do Parque Municipal do Carmo Olavo Egydio Setúbal 

Coordenadora do Conselho Gestor 
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